

Universidad Nacional Autónoma de México

**FACULTAD NACIONAL DE
MEDICINA.**

Informe General sobre la
**Exploración Sanitaria de la Congre-
gación de Yago, Nay.**

TESIS:

que para su exámen Profesional de
MÉDICO CIRUJANO Y PARTERO

Presenta el Alumno:

CARLOS HERNANDEZ RAMIREZ

**México, D. F.
1942.**

14457



UNAM – Dirección General de Bibliotecas

Tesis Digitales
Restricciones de uso

DERECHOS RESERVADOS ©
PROHIBIDA SU REPRODUCCIÓN TOTAL O PARCIAL

Todo el material contenido en esta tesis está protegido por la Ley Federal del Derecho de Autor (LFDA) de los Estados Unidos Mexicanos (México).

El uso de imágenes, fragmentos de videos, y demás material que sea objeto de protección de los derechos de autor, será exclusivamente para fines educativos e informativos y deberá citar la fuente donde la obtuvo mencionando el autor o autores. Cualquier uso distinto como el lucro, reproducción, edición o modificación, será perseguido y sancionado por el respectivo titular de los Derechos de Autor.

TESIS CON FALLA DE ORIGEN

Universidad Nacional Autónoma de México.

FACULTAD NACIONAL DE MEDICINA.

INFORME General sobre la
EXPLORACION SANITARIA DE LA CONGRAGACION DE
YAGO, Bay.

TESTIS.

que para su examen profesional de
MEDICO CIRUJANO y PARTERO.

Presente el alumno

CARLOS MIGUEL RAMIREZ.

Méjico, D.F.

1 8 4 2 .

A mis queridos padres
Con intensa gratitud.

A mi hermano Jesús
a quién todo debo.

A mis hermanos:
Jovita,
Salvador,
Dolita y
Cocelita,
Con gran cariño.

64457

A la Sra.
Aurora González.

A mis hijos.

A todas aquellas
personas que algu-
no vez me han brin-
dado en intendad o
efecto,

A la Facultad de Medicina.

**Al Hospital de la
Cruz Roja Mexicana.**

NOTA.

Considero pertinente para la mejor valoración de los datos aquí expuestos, hacer la aclaración de que éstos se refieren a los recogidos en los dos y medio meses últimos de Servicio, por haber desarrollado los primeros en otra localidad, de la que me abstengo de informar por ser de más interés para los fines que persigue ésta obra los que a continuación transcribo.

El Autor.

SUMARIO.

Cap. I.

- (a) Historia.
- (b) Situación y Límites.

Cap. II.

- (a) Topografía.
- (b) Hidrografía.
- (c) Geología.
- (d) Clima.

Cap. III.

- (a) División política.
- (b) Idiomas y Religiones.
- (c) Datos Demográficos.

Cap. IV.

AGUA.

Cap. V.

- (a) Avenamiento.
- (b) Basuras.

Cap. VI.

INSTITUCIONES TRANSMISIBLES.

Cap. VII.

IMPLEMENTACION.

Cap. VIII.

Habitación.

Cap. IX.

ESCUELAS.

Cap. X.

Asist. Social Infantil.

Cap. XI.

- (a) Higiene Ejidal.
- (b) Diversos.

Cap. I.

(a) HISTORIA.

Congregación jóven su origen tuvo lugar a raíz de la creciente sufrida por el Río Grande o de Santiago, en el año de 1925, en cuyos linderos trabajaban de ocho a diez familias campesinas que tuvieron que emigrar dos kilmts. hacia el norte de la ribera derecha de éste río.

A éste lugar fueron arribando nuevas familias de las regiones circunvecinas, atraídas por la bondad de las tierras, las referidas en materia de leyes agrarias y las facilidades que para las comunicaciones presta la estación del F.C. Sud-Pacífico, que tiene el mismo nombre del lugar.

Fuó así aumentando rápidamente en población y en el año de 1931 se originó en Ejido, feria bajo la que ha seguido hasta la fecha.

(b) Situación y Límites.

La comunidad se encuentra situada a los: 21 grds. 5' 2" de latitud Norte, ya los 105 grds. 50' 3" de longitud Oeste del Meridiano de Greenwich.

A 247 mts. sobre el nivel del mar.

Con una área superficial de ocho kilómetros cuadrados.

Sus límites son:

Al Norte: de Este a Oeste, los Ejidos de "Equerita", "San Lorenzo" y "Pantano Grande".

Al Sur: la ribera derecha del Río Grande.

Al Este: el Ejido del "Corral de piedra".

Al Oeste el Ejido del "Sanjón".

VÍAS DE COMUNICACIÓN.

El F.C. Sud-Pacífico que cruza el Ejido de Sur a Norte y tiene la estación del mismo nombre que la comarca, sitúandose inmediata a la ciudad.

De esta circunstancia a la que debe Yago su movimiento por el continuo embarque de los productos agrícolas de la región, y la que favorece el éxito de cualquier campaña sanitaria que con sede en Yago extienda su beneficio a las comunidades vecinas - que no tienen otra salida a los centros de consumo de sus productos o a lugares en que se encuentren ubicadas unidades sanitarias.

Existen además caminos transitables sólo en tiempos de secas a la población de Santiago Ixchualtia, cabecera del municipio; a la estación de Ruiz y a los Ejidos linderos. En tiempos de lluvias se hace la comunicación a Santiago por el río del mismo nombre.

Cap. II.

(a) Topografía.

El terreno es poco montañoso, — pertenecen a la jurisdicción el cerro del "Tesorero", situado en la parte sureste — del Ejido. La ladera Sur del "Cerro Azul", — situado en su límite Noroeste.

Son elevaciones poco acentuadas que no sobrepasan los 600 mts., pero que sin embargo resaltan por la uniformidad — del resto que es llanura.

(b) Hidrografía.

Tanto como la bondad de sus tie-rras al paso del Río Grande o de Santiago, que corre de Norte a Sur, formando el límite Sur del Ejido.

Dentro de su faja se encuentran también: el río de "Acaponebillu" que corre en el ángulo N.E. en la misma direc-ción que el anterior; el arroyo de "Chica-llí" al N.E., el cual en tiempo de lluvias aumenta su caudal hasta ser un verdadero — río.

Existe además el "Ojo de Agua" si-tuado al N.E. como a un kilómetro y medio de la población. Es ésta la fuente de agua po-table.

(c) Geología.

El terreno está clasificado den-tro del terciario, eoceno y oligoceno.

(d) Clima y Lluvias.

El clima en general cálido tiene variaciones en el año siendo apreciables las estaciones. La temperatura mínima registrada en la scrubba fue de 8,3 grados Celsius, y la máxima de 42,7 grados Celsius. La media anual es de 19,6 grados Celsius.

Las lluvias se iniciaron en el mes de Junio y cesarán en Octubre, son regulares y abundantes. La cantidad de agua recibida en día de lluvia, alcanza promedios mensuales de 200 milímetros en 24 hrs.

El viento de S.E. es el predominante en la ciudad.

Cap. III.

(a) División política.

Interiormente la comunidad está dividida en:

Parcelas en número de 124 con una extensión de cuatro hectáreas cada una, y constituyen las tierras de cultivo.

Petrerías, Rosques y Ciudad son propiedades comunales.

La ciudad se encuentra situada en la parte sureste del ejido, con cuatro calles tiradas de N. a S. en una extensión aproximada de un kilómetro.

En su margen N. se encuentra la estación del F.C. Sud. Pacífico.

(b) Idiomas y Religiones.

Se habla el castellano. Excepcionalmente los dialectos de los indígenas Cocas y Huicholes que llegan al lado la región N.E. del Edo.

Predomina la población mestiza - en un 90%, el resto es indígena que también habla español.

Católicos, indiferentes y evangélistas son las creencias predominantes, enumerados en orden de frecuencia.

(c) Datos demográficos.

Categoría del lugar: Congregación. Pertenece al municipio de Tautin go Ixquitla, Edo. de Nayarit.

Número de habitantes según el último censo
 965
 Hombres..... 474.
 Mujeres..... 491.

Población calculada hasta Febrero del presente año. 1,048. Habit.

Alfabetismo de la población:

Saben Leer y escribir..... 98%
 Sólo saben Leer..... 2%
 No saber Leer ni escribir.... 0%

Coeficiente de Mortalidad Gral. 5.4 ‰ 1.000
 Durante el Servicio se registraron 31 nacimientos y 28 defunciones.

Los datos sobre población y coeficiente de mortalidad general, son aproximados y sujetos a rectificación.

Sería de desear que las autoridades del Municipio se preocuparan por destinar un archivo especialmente dedicado a la localidad cosa por demás sencilla que se podría llenar con un libro que exista en poder del C. Juez Auxiliar, para conservar los datos que éste envía a la cabecera, si en donde después no engloban con el resto y no es posible aprovecharlos para las estadísticas.

Cap. IV.

AGUA.

Un pequeño manantial llamado el "Ojo de Agua" y ya mencionado antes, constituye la fuente de aprovisionamiento de agua potable para la población.

Desde su origen en terreno rocoso el agua corre por gravedad, a través de una canal de tabique y mortero, en una extensión como de 500 mts., de ahí pasa a un tubo metálico que tiene una extensión aproximada de un kilómt. por el llega a la plaza principal donde termina en la fuente pública, lugar a donde van a surtirse los habitantes.

El primer tramo carece de toda protección contra contaminaciones y aunque se encuentra en despoblado y lejos de cualquier basurero o letrina, es frecuente que se obstruya por basuras y tierra. Afortunadamente las autoridades se preocupan por instalar a la mayor brevedad la tubería desde la fuente de origen, para lo que organizan diversos festejos que tienen por objeto colectar fondos.

Es de notar sin embargo la poca frecuencia registrada de enfermedades de origen hidrítico, en el Servicio.

Caracteres físicos y organolépticos: Color, transparente y ligeramente amarillento.

Sabor, ligeramente terroso. Olor: no tiene. Temp. de ebullición: 85 grds. ctgrds.

Sedimento después de la ebullición:
cuatro milmts. de polvo blanquizado por cada diez c.c.

No se practicó análisis químico y microscópico por no haber llegado al líquido en condiciones debidas a la distancia.

El gasto diario de agua estándar calculado en 100 mts. cúbicos por habitante, con un costo de 0,01 por mts. y también por habitante. No refiero al agua del manantial.

El agua para usos domésticos, se obtiene de pozos artesianos de los que no ocupé más detalladamente en otro capítulo.

Cap. V.

(a) Avenamiento.

El 70% de las casas habitación - cuentan con excusados rústicos en grado máximo, ya que sólo constan de un cajón instalado en un cuarto hecho de ramas y alejado de las piezas principales.

Este cajón está directamente colocado sobre el piso del solar sobre él -- caen las defecaciones, sin más excavación. En uno de sus lados, generalmente en el -- posterior, se encuentra una ventana a través de la cual penetran los cerdos que abundan en la población y son los encargados de hacer la limpieza de la letrina.

Únicamente los centros de diversión cuentan con fosas sépticas correctamente instaladas y construidas.

En el resto de las casas donde - no hay ninguno de los tipos anteriormente señalados, los habitantes efectúan su función a campo raso y son también los cerdos los encargados de hacerles desaparecer.

Gracias a las condiciones anteriores, las filtraciones que se verían favorecidas por la humedad natural del suelo están reducidas al mínimo y en cierto modo es una ventaja para la población que carece de drenaje y que lo más probable es -- que tarde mucho en tenerlo.

(b) Basuras.

No existe organización oficial para su acarreo o recolección. La autoridad solo e

xige la limpieza de los lugares adyacentes a las casas habitación.

La recolección se hace pués aisladamente por cada familia, que practica la limpieza efectuando después la incineración de los desperdicios. De ahí que el grado de aseo de cada sitio, sea variable y esté en relación con los interesados.

Es de notar también aquí, la contribución que prestan los animales que de todas clases abundan en las calles, por el consumo que do desperdicios hacen.

Esto último unido a lo primero, da lugar a que la población en general sea limpia, que no haya lugares en donde se acumule exagerada cantidad de basuras.

Los estercoleros que existen, son aprovechados por los propietarios de los animales, que los utilizan como abono, realizando su transporte o incineración cuando no son necesarios.

Tal vez a ésto se debe la poca abundancia de moscas en sitio tan favorable por su clima, para su desarrollo.

Cap. VI.

REFLEXO DORSAL TRAMWISIUS.

Durante el Servicio atendí los 6 siguientes casos de entorpecedos tránsmisiles, en orden de frecuencia:

Paludismo.....	32.
Blenorragia,	14.
Sifilo.....	0.
Tubo, palmar y asciar.	
Ainsal,	1 de c/u/m.
Tira, depósito, Dolorosa oftálmica rugulosa, chancro ..	
Miendo y síntesis.....	1 de c/u/m.

Se aplicaron 250 óbole de vacuna anti-
el-rubéolos y no obtuvieron resultado
anti-sifilítico.

Es difícil de no observar que en el
paludismo la enfermedad esenciales don-
de tanto, con gran diferencia del resto y a
separar de las causas de fever que por defen-
sa, alteran forte esenciales y que no ob-
tienen curación.

No existe cátula oficial sanitaria
normativa, la más cercana se encuen-
tra en la enfermera del Hospital, la ciu-
dad de Santiago Ejecutiva que cuenta con
Centro de Fijación y de donde cada seis me-
ses llevan brigadas a hacer vacunación y
al certificación de propaganda magistral.

No existen personas legalmente a
autorizadas para el ejercicio de la medici-
na en ninguna de sus ramas.

La notificación obligatoria por tanto

no se lleva a cabo, consecuentemente las estadísticas se alteran y así docía que %, g., en el caso del paludismo los habitantes como entedas parcos, saben en cierto modo autodiagnosticarse y además creen empíricamente que las sales de quinina los son útiles para el objeto, se les administran sin recurrir al médico, considerándose curados en cuanto los accesos dejan de aparecer o de hacerse perceptibles.

Le permita sugerir a éste respeto, que a través de la campaña de educación que el D.E.P. ha propulsado en su lucha contra ésta grave epidemia malária, se insiste en la necesidad absoluta de administrar un tratamiento completo aún cuando el enfermo se sienta aliviado, si no está bajo el control de un médico.

Por otra parte, influye también en éste error, aquellos casos que caen en manos de los charlatanes que se efectúan la justificación correspondiente ya por des conocimiento, a bien por aversión especial al control de Departamento.

Por último, hay enfermos que sufren sus padecimientos sin ningún tratamiento, por ignorancia o simplemente porque éste no les impide continuar en sus ocupaciones habituales, rehusándose someterse a un tratamiento adecuado.

P A L U D I S M O .

Es el factor más importante; su frecuencia se exagera en tiempo de lluvias aunque según datos recogidos, han bajado sus índices de morbilidad y mortalidad en los últimos dos años gracias a la petrolicación y desaparición de unos parásitos que existían en las aguas de la población.

Son otras las contradicciones que la superación de que hasta entonces se contrarao más la suposición de Pfeiffer: todos o de unos "correores".

Corredores a su mantenimiento, los zorros arrojadores que en otra cantidad existen en la selva, ya que casi un 80% de las casas habitanlos los tienen, son de poca profundidad (4 o 5 mts.), y todos dadas tenganmente proporcional.

Además el efecto de las modificaciones de actividad o actividad de alimentación no altera en lo absoluto la actividad, que es el modo de vivir, visto favorecer el abandono de los enfermos a suavemente a un ambiente correcto.

Las causas aludidas más propuestas nos la indican, que se basan casi siempre por un importante exceso sobre 38 y 40 grds. Celsius., a esto sumado es que los habitantes del Zona Amazonica llaman "pus"; para cuando el calor "se desborda" su sistema, consideran que es "llamar es torturas". Los enfermos, que los alteraciones entre sueños y sueños se mantienen - las sábanas de algodón protegen de calentar al llegar al suelo yendo que resultaría más grave para el paciente al descansar. Si llegan que los enfermos la siesta no consiguen dormir de la fiebre.

Por tanto con las anteriores las formas ordinarias establecidas en un sistema lógico, con más o menos complicaciones y que no resisten.

En resumen con las anteriores las formas permiten un hipotermismo de 36 y 41 grds. Celsius., sin variaciones de condiciones que rápidamente evolucionan hacia

la muerte si no se instituye un tratamiento adecuado, o bien factores graves de origen palúdico.

ANEXO AL AVISO PREDICACION

Se conoce que se oyeron tradiciones el misterio sexual de orina" y que las por vergüenza que por ignorancia, algunos la atribuyen a las largas jornadas a caballo bajo el sol. No lo sólo frecuente, hay veces su disminución, el hecho de que los varones que la padecen se sientan orgullosos de ello y lo consideran como signo de muchismo(?) salvo los de cultura popular el resto se acude al médico y se curan(?) personalmente.

Se sigue en función de el cuadro de Muñoz y la infección sifilitica. En las adenitis tritánica o vulvular por una infección les llaman "incordios" y a tabones cuando llegan a la curación.

Habrá un procedimiento en donde hay cinco telenes, los cuales durante mi estancia se sometían a un examen sencillo y la que se encontraba en período infectante, como las autoridades no contaban con los medios económicos suficientes para establecer su transporte a la capital del país, que era la parte más cercana en donde se podía encontrar en internación y tratamiento, se las mitaba a expulsarles del pueblo, ya que a demás, ellas se negaban a contenerlo de su propio peculio.

El suocrito inició al último contra la población masculina sobre el peligro del contagio venéreo, ya fijando certá los elusivos en el prostíbulo, ya repartiendo fálecos destruyentes, ya aprovechando cualquier plástica al respecto.

Cap. VII.

ALIMENTACIÓN

La ración media se compone en la región de : Café: 500 c.c.; leche 250cc. Carne: 250 grs.; frijoles, tortillas y plátano en cantidad variable. Su conteo aproximado es de 10.45 ctvs.

Café: Se toma poco concentrado, "agua de café" con azúcar, nada de particular tienen su elaboración y consumo.

LECHE:

Un 50% consume la que producen sus propios animales, el resto la compra a particulares o bien a un comerciante que la recibe de los rancho vecinos, pero si tuados fuera ya de la jurisdicción.

Durante el servicio se practicaron diez visitas al expendio y a base de convencimiento se trató de lograr una mejoría en las condiciones higiénicas de transporte, aseo de manipuladores y utensilios, lográndose ventajas tales como el aseo diario de mesas, botes, etc. y personas encargadas de manejar el artículo.

La ordeña practicada en los animales de propiedad particular no es posible controlarla, por tanto, simplemente y por el mismo procedimiento anterior se buscó su mejoría.

Adoptándose diariamente el producto, no es necesario recurrir a medidas para su conservación.

Ciento cincuenta litros es el consumo diario en la región o sea 140 c.c. a proximadamente por habitante.

La calidad es excelente, ya que no buscan continual calor rendimiento de los animales, algo que lo que se pone a la venta, es el valorante del ganado propio.

CARNE:

Se consumen la gallina, cerdo, paíno y rescaña, oportunamente la de los diversos animales de caza que abundan en la región.

No existe rastro, las matanzas se efectúan bajo un techo en edificios de madera y tabiquería. Sin embargo, existe en consecuencia un local especialmente dedicado al objeto.

El producto es puesto a la venta el mismo día del sacrificio en mesas provistas de sillas con cubierta de plástico donde se presentan los trozos. Muchas veces fueron subastadas con tela de alambre durante mi estancia.

En el establecimiento mencionado, los expedios se encuentran repartidos en el centro del pueblo, sucediendo lo mismo con el resto de los establecimientos más diferentes.

Algunos días el ferrión se introduce en garrafas troqueladas y otros animales de las cuales sólo uno se encuentra en cada una.

Un lo que se refiere al maíz y al frijol, inherentes también de la ración media, se producen en la región y son de muy buena calidad. El plátano también lo consideré como integrante de la ración antes mencionada por ser importante la costumbre en la región deingerirlo acompañado a de leche. Este fruta se cosecha en el Ejido todo el año.

OTROS COMESTIBLES.

PAN:

Bog dos panaderías en el pueblo, una elabora al de consumo diario y otra elabora pan para venta como golosina.

Los ingredientes que usan en su elaboración son de regular calidad pero las condiciones higiénicas en que se trabaja si dejan mucho que desear y no fué posible modificarlas porque las utilidades que el negocio les rinde, apenas les permite viviendo y aún tienen que buscar otras ocupaciones; por lo que se niegan rotundamente a sufrir cualquier gasto que tengan por objeto mejorar el local.

Vegetales, legumbres y demás artículos, se expenden como antes decía en distintos puestos distribuidos en el centro de la población, ya que no hay mercado. No cultivándose laартельиза en el Ejido todos estos alimentos tienen que ser importados.

BEBIDAS ALCOHÓLICAS.

Entre las bebidas embriagantes, las que más se consumen y casi las únicas que se encuentran en el lugar son la cerveza y el tequila, ninguna se elabora aquí.

Su consumo varía, siendo más abundante y aún exagerado, en la temporada de cosecha de la sandía, que es también aquella en que los agricultores están en peores condiciones económicas.

Sólo hay un establecimiento dedicado a la venta exclusiva de estos productos, pero también se expenden en los billares y tiendas de abarrotes pero siempre en botella.

cerrada, tanto la cerveza como el tequila.

En cuanto a la calidad de las bebidas que así se venden, es menor que la buena, pero adorntadamente predominan en el consumo la cerveza que viene malta, por su porcentaje mínimo de alcohol es menos nociva.

Cap. VIII.

BARRACAS.

Se habla mucho de las barracas, decisiva por su tipo si eligen en la construcción de viviendas, en las que hay siempre lombrizas y no hay ventilación, y lugares propios para permanecer fuera de las habitaciones. Los techos del sol; son cobertizos adyacentes a las casas, llamados "cavaderos", que generalmente faltan.

En otras casas de vecindad, no se observan techos de tejas, basados o en madera o en paja que cubre una paja.

Las casas de vecindad se ruedan clasificar en tres tipos principales:

Primer: las casas de "pulapu", que se encuentran en una proporción de un 47% aproximadamente. En el resto los muros están formados en troncos de palma de 17 variedad llamada tallao, y recubiertos en sus junturas con la misma palma. El techo está cubierto con paja seca y no está ni pinta planta. Se cubre con una vela gruesa, si es posible.

Segundo: es igualable, tiene nervio en medio entre cuatro muros cubriendo la pieza principal y un metro cuadrado y edificarse adjunta donde se hace el descenso para la cecina.

Terce: de ésta construcción hay un solar destinado a los animales y en el fondo de él, el cobertizo para la letrina, del que ya no se ocupó en otro lugar.

Un 80% los techos las construcciones de material a base de tabique y concha en los muros y teja en los techos.

Estos barrios cuentan siempre con amplias ventanas, corredores y en general la misma distribución que las anteriores.

El piso posterior está construido también de palma, sólo que con los muros no recubiertos, y la razón de los troncos que los forman es muy irregular. Su tamaño es de uno o dos metros cuadrados y la cocina se encuentra en un cobertizo adyacente. Los techos de teja son más gruesos que los necesitan, ya que las características de la construcción tales arracimadas, facilitan la amplia iluminación y ventilación.

En el exterior del barrio residencial en los andamios que adoran el exterior tienen la mayor especie de refugio que se acuerda, lo que así es de lo mejor, ya que facilita casi la absoluta de protección contra el mosquito en plena noche y también, de nubes en las noches.

Cap. IX.

E S C U E L A S .

Sólo existe una Escuela Rural General, instalada en un edificio construido ex-profeso, que consta de cuatro salones amplios, con abundante luz y ventilación suficientes para una población escolar cuya asistencia media es de 134 alumnos.

El equipo escolar es todavía suficiente; no todos los alumnos tienen pupitres sino que la mayoría recibe sus clases en bancas largas de madera. Problema que está en vías de solución de la misma manera que el del agua.

El lugar de recreo es un amplio solar adjunto a la escuela.

Los servicios sanitarios constan de dos fachas ópticas, una para mujeres y otra para varones, en condiciones lamentables de aseo debido a que su ubicación aislada, las hace públicas en aquellas horas en que el personal docente no se encuentra trabajando y por tanto no puede controlarlos. Sería útil que se construyeran unos nuevos destinados al uso exclusivo del plantel y acondicionados para su fácil control en cualquier hora.,.

El agua de que se surte la escuela es llevada de la llave pública que se encuentra a pocos pasos de ella.

Durante el servicio se practicaron 114 exámenes médicos gratuitos a niños escolares. De estos se encontraron 18 con padecimientos que ameritaron su notificación a los padres y que fueron

Ocho por pululismo; cinco por adenoides; dos por tuberculosis; uno por escojidosis y un no por meningitis.

Se autorizó que asistirán si son padecimientos bacteri-herpéticos y los fiebres y con meningitis. Se le proveyó que el estímulo para dar certeza sobre las recomendaciones higiénicas fundamentales del uso de broa y panos, solicitando del director se imprimiere en el acto bucal castellano dentro del plantel.

A continuación se imparten en el lugar dos conferencias, una sobre "El Santiago - por manos y alicientes"; otra sobre "el deporte como medio de diversión y mejoramiento". Ambas propagando antiparásitos tal como se les miren de los niños.

A los maestros se les imparte que en contra de los padecimientos fundamentales de "Malaria en el niño de edad escolar"; "latenciosas" y "parásitos sanguíneos en caso de accidentes".

Se les proveyó además un confesor médico mensual, visto haberlos llegado a encontrar clínicamente ningún paciente.

A los niños se les excluye obligatoriamente de la escuela por padecimientos cutáneos eruptivos de cualquier clase, o se les permite faltar por padecimientos febriles leves.

Cap. X.

ASISTENCIA SOCIAL INFANTIL.

Es uno de los capítulos más abandono-
nados en el lugar por las condiciones del
nivel cultural. Las mujeres son por puder mal
entendida, sea por desconfianza, excepcional-
mente solicitan los servicios médicos para
el momento del parto.

Mis se tocó examinar cuatro em-
barazadas y de ellas sólo una en trabajo de
parto, que tampoco se atendió por haberse -
negado terminantemente a ello la enferma.

Los cedáneos de la población -
carecen de la más elemental cultura e higie-
ne en su trabajo, los resultados de ello no
pueden calcularse ni aproximadamente por la
renuencia de las mismas madres a comunicar
a tiempo sus nacimientos. No se sabe cuando
la enferma ha pasado la "cuarentena", que
se lleva a registrar el nifio quedando por
tanto sin registro los datos sobre verba-
dad y mortalidad que cuando accede, se re-
gistra bajo otro nombre por los cedáneos.

Las mujeres en puerperio son so-
metidas a una dieta láctea los primeros ocho días, posteriormente se hace un paso gra-
dual hacia la alimentación completa, pasan-
do por la hidrocarbonada y la grasosa.

los nifios son alimentados al sa-
no sin más orden ni frecuencia que la que e-
llas mismas vijan por el llante. El destete
de hace en el momento en que se veña la le-
che materna, pero ya antes y desde los dos
o tres primeros meses, se hace ingirir al
nifio "probaditas" de todo aquello que bevan
los padres.

Cap. XI.

SISTEMA MEDICO.

El Estado está constituido por 124 ejidatarios, agrupados en sociedades de productores de plátano y caña que son los artículos de exportación y base económica.

Cada uno cultiva una parcela de cuatro hectáreas de las que dos son tierra de "humedad" y dos de "temporal".

El grado de cultura de los miembros del Ejido es muy deficiente sobre todo en lo que se refiere a la parte médica, y de ahí la facilidad con que los explotan los charlatanes de todos clases y también la dificultad de agruparlos en cooperativas médicas, cosa que el gobierno del Edo. intentó hacer una vez, fracasando la iniciativa por la falta de apoyo de los campesinos,

MEDICOS.

No existe ninguna organización médica o de beneficencia en el lugar,

Hay tres personas que dicen ser médicos sin título formalmente reconocido, una se dice médico homeópata titulado en una escuela libre y no fué posible arrigar su anterior conocimiento. Una que anteriormente se tituló a sí misma en perfumería, y otra más que es auxiliar y se da de médico.

Molestias sanitarias: el calor del clima cálido, la cantidad de bascas es bien poca gracias a la costumbre de incinerar la basura.

Las chizches si son un poco atormentadoras no obstante que los entres de Ixil que son los más grandes allá, son facilmente desarmables.

Muy en breve podrás encontrar otra cosa al final de cada avenida, linternas de pararrayos que se pegan a las ropas, de allí van a la piedra en donde provocan un fuerte resplandor que en las noches no permiten ver las flores o plantas dentro de la distancia de los cincuenta y los setenta y veinticinco metros. A veces tiene explosiva de la cual hacen "pétates".

Se observan de vez en cuando restos de los capitanes de Ixil y en los cuales se hecha los cuchillos que los propios pobladores.

Méjico, D.F. año de 1940.

Editor.